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本报讯 通讯员童红燕、周
建巨报道 近日，苏浙皖省际职
工职业技能大赛在安吉举行，来
自苏浙皖三省四地的 80名技能
高手跨省论剑，安吉递铺街道组
织了12名职工参加大赛，8名职
工获奖，其中一等奖 2名，二等
奖2名，优胜奖4名，这是该街道
连续三年开展岗位练兵技能比
赛结出的硕果，以赛促训、以赛
促学、以赛促用，职工技能素质
得到大踏步提升。

参赛选手“镭弘激光”的杨
坤年仅 19岁，此次比赛他获得
了焊接技术一等奖，他激动地
说：“这次大赛能获得一等奖，是
街道工会经常性开展技能比武
的结果，我已经参加这类技能比
武六七次了，极大地提高了我的
技能和竞赛能力。”

安吉县递铺街道工会围绕
打造知识型、技能型、创新型产
业大军，着眼产业工人技能提
升，突出做好“搭”字文章，重点
突出“搭平台、搭擂台、搭舞
台”。

积极搭建产教融合平台，
引导企业和职业院校深度合

作。如促成恒林家居与浙大、
合肥工业大学合作，提升技术
骨干的能力和水平；洁美科技
与县职教中心开设的“洁美班”
与江南大学合作，开设洁美大
专班，大大提升了职工文化素
质和技能水平。

搭建擂台聚人才。全面开
展常态化的岗位大练兵和技能
竞赛。为了提升产业工人的技
能水平，街道总工会围绕街道产
业特色，今年已举办区域性技能
大赛3场，各企业自主开展25场
（次）。涉及竞赛职业工种近十
个，参赛职工数千余人，形成了
创新、实干、责任和比拼的浓厚
氛围。

街道工会还积极搭建平台
开展“五小”创新创业活动。围
绕街道重点项目，以“五小”劳动
竞赛为引擎，开展“小、实、活、
新”的竞赛，建立“五小”成果选
树机制，评选了街道十佳优秀
“五小”成果，推动“五小”劳动竞
赛活动制度化、常态化建设。上
半年收集合理化建议 35条，先
进操作法 16条，产生经济效益
280万元。

■熊丙奇

今年各地高考成绩公布后，与
往年“状元”、高分生“满天飞”不同
的是，教育部严禁宣传、炒作“状
元”、高分生、高考升学率的禁令得
到很大程度的落实，即便仍有个别
地区学校炒作“状元”、高考升学率，
也在第一时间被追责、处理。

有部分人对严禁宣传“状元”、
高考升学率感到不理解：高考考出
好成绩，这不是正能量吗？难道不
值得宣传吗？这显然没有吃透精
神。在笔者看来，严禁宣传、炒作
“状元”、升学率，是为了扭转各地政
府部门存在的升学政绩观，既扭转
基础教育学校办学的应试倾向，又
真正履行教育职责，把职业教育办
为和普通教育平等的类型教育。

我国职业教育为何存在低人一
等以及职业院校不安于职业教育定
位的问题？这与各级政府部门存在
的升学政绩观有关。简单来说，以
重高率（被重点高中、示范性高中录
取的人数比例）、普高率评价初中办
学，就是在矮化、贬低中职教育，告
诉家长、考生，中职是低于普通高中
的教育。以一本率、本科率评价高
中学校办学，就是在矮化高职教育，
甚至近年来还出现用升本率评价中
职学校办学的情况，这也就引导中
职院校不安于职业教育定位，转以
升学为导向组织教学。

因此，全社会应该形成一个基
本的共识：只要一地还存在升学率
这样的考核、评价指标，就认定地方
政府没有履行教育发展职责，没有
把办好各级各类教育作为发展教育
的首要责任，据此要发挥教育督导
的作用，严肃追究地方政府的责任。

根据教育部发布的数据，2020
年，我国高中阶段毛入学率达到
91.2% ，高 等 教 育 毛 入 学 率 为
54.4%。然而，我国各地家长都存在
严重的教育焦虑，尤其在中考时，很
多家长都抱怨我国初中毕业生有一
半要进中职，上普高难，导致中考竞
争激烈。可事实是，2020年，我国全
国普通高中招生 876.44 万人，比
2000年普通高中招生472.69万人，
足足多了400万学生。可为何家长
还不满呢？就是因为家长对孩子上
中职有着“恐慌”情绪，而这一“恐
慌”情绪，是与学校教师不断灌输以

及社会不断渲染有关。
当然，根源在于地方政府给学

校下达升学率指标，以此考核学校
办学与教师教育教学，这就突出普
高的地位，把中职教育人为地“分
层”为差生才接受的教育。政府部
门一直强调的普职分流，在现实中，
被自身制定的升学率指标变异为普
职分层。

这种操作令人匪夷所思。既然
要办中职教育，认为中职人才培养
很重要，可为何又要歧视自己举办
的教育，把同为自己举办教育分为
三六九等呢？同样的问题，也发生
在高等教育领域。

高等教育普及化时代，高等教
育的合理结构，应当是更多高校以
培养高素质应用型人才、职业技术
人才为目标。但是，我国很多地方
本科院校，甚至高职院校不安于定
位，纷纷想提高办学层次，办综合性
院校。除了高考时，地方政府用重
本率、本科率评价高中办学，刺激社
会的名校情结、歧视高职教育之外，
就是评价高职、地方本科办学，近年
来盛行升学率指标，如以考研率评
价地方本科院校办学，以专升本率
评价高职办学，这种评价导向，与构
建合理的高等教育结构，提高人才
培养质量是背离的。每所学校都以
学历为导向办学，如何形成高等教
育合理结构？

升学政绩观，是制造我国基础教
育和高等教育办学乱象的重要根
源。可以说，不扭转升学政绩观，我
国的教育生态就会扭曲，既要办中
职、高职，又歧视中职、高职，这怎么
能办出让每个学生人人有出彩机会
的教育？怎么消除家长的教育焦虑？

我国教育已经进入全面普及化
时代，升学政绩观必须扭转了。去
年，中共中央、国务院印发了《深化
新时代教育评价改革总体方案》，明
确要求，各级党委和政府要坚持正
确政绩观，不得下达升学指标或以
中高考升学率考核下一级党委和政
府、教育部门、学校和教师，不得将
升学率与学校工程项目、经费分配、
评优评先等挂钩。这不仅适合基础
教育领域，也要求所有高校办学者
摒弃升学政绩观，安于学校定位，提
升人才培养质量。要办好作为类型
教育的职业教育，扭转升学政绩观，
是第一步。

本报讯 通讯员包子力报道 近
日，省人力社保厅党组书记、厅长吴
伟斌，省人力社保厅党组成员、办公
室主任颜忠勇，省人力社保厅职业
能力建设处处长陈华良等调研浙江
建设技师学院技能人才培养工作，
看望正在这里积极备战第46届世赛
的国家集训队队员们。

在世赛中国集训基地抹灰与隔
墙系统项目和瓷砖贴面项目的训练
中心，入选第 46届世赛的国家集训
队队员们正在教练们的指导下紧张
训练。吴伟斌和全国技术能手、集
训选手詹长顺亲切攀谈，询问训练
情况，向 46届世赛瓷砖贴面项目的
项目专家技术组组长王华飞、世赛

教练高艳涛和徐震等了解技能人才
政策的落地情况。

吴伟斌充分肯定浙江建设技师
学院建设发展取得的成绩，尤其是在
技能人才培养上取得的突出成果。
他说，建设技师学院在全国的建设技
工教育行业中占有重要地位，专、精、
特、强，特色鲜明，成果喜人，对全省
经济社会发展做出了重要贡献，令人
印象深刻。他要求浙江建设技师学
院进一步融入我省 出成果


